

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Ro-
ca y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos
los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración
todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del
día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devolver
los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.156

Palma de Mallorca 6 de Junio 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera
de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En pa-
quetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Baleares

DE NUESTRO CAMPO

La "Unión," en Mallorca

No son tiempos los presentes muy adecuados para que los organismos afines a la «Unión General de Trabajadores», pierdan el tiempo miserablemente en tonterías y ridiculeces, ni para invertir casi toda su labor en satisfacer mezquindades vanidosas siempre perjudiciales a todo organismo serio y que pretende encauzar sus anhelos por caminos de perfección y capacitación, en bien de la clase obrera. Hoy más que nunca los trabajadores necesitan enlazar estrechamente sus esparcidas fuerzas no tan sólo para mejorar su condición actual, sino también para resolver los múltiples problemas que se oponen al desenvolvimiento normal de su ideología y que le hacen muy difícil la conquista de un porvenir más humano que el presente.

Tenemos necesidad de capacitarnos de lo mucho que en materia social se ha legislado, bajo la presión continua de la fuerza obrera organizada. Debemos hacernos cargo de la importante necesidad que tenemos de utilizar todas las leyes favorables al trabajo, para hacerlas cumplir a todos estos burgueses que por nuestra apatía e indiferencia dejan de hacerlo.

¿Qué elementos combativos tienen en Palma las sociedades pertenecientes al organismo Nacional para defender y propagar los fines de su ideología? A mi entender, ninguno.

Son bastantes en nuestra ciudad los organismos que pertenecen a la «Unión» y otros que sin pertenecer a ella llevan en sus hechos y reglamentos la misma táctica, persiguiendo los mismos fines que preconiza el más fuerte organismo obrero Español; pero como si fuera una maldición entre dichos sindicatos no existe la necesaria cooperación que debe haber para hacer labor de conjunto sana y fecunda.

Es una verdad innegable que en nuestra ciudad existe una «Federación» la cual dice seguir las orientaciones de la «Unión General de Tra-

bajadores»; pero también es una realidad que la mayoría de las sociedades pertenecientes al organismo Nacional no quieren formar parte de esa «Federación». Ello indica una de estas dos cosas; o que los que dirigen la Federación Local son inactivos y no siguen el camino desinteresado que deben seguir, o que esas entidades están poseídas de una idiosincrasia inexplicable y suicida. Mi opinión es lo primero.

Las personas bajo ningún concepto deben desposeerse de la ecuanimidad característica en los hombres que dicen tener ideales, siempre deben poseer la tranquilidad de alma necesaria para encauzar sus obras por caminos razonables y verdaderos, dejando al borde del camino común la jactancia y vanidad que a nada conducen en nuestras filas.

Si queremos hacer obra útil en pro de nuestros fines, yo que soy el menos indicado quizá de todos llamo la atención a todas aquellas sociedades que conviven agrupadas bajo la bandera gloriosa de la «Unión» para que dejando prejuicios a un lado procuren entenderse para crear en Mallorca, como ya han hecho en otras regiones, la «Unión General de Trabajadores». Una vez hecho esto podremos emprender una verdadera cruzada contra todos los que nos difaman favoreciendo de esta manera al enemigo común.

Tengamos en cuenta, compañeros, los momentos políticos actuales y el papel que debe desempeñar en lo futuro nuestro organismo Nacional, Mallorca no puede ni debe quedarse al margen de la contienda político-social, seamos activos y desinteresados y de esta manera nos haremos dignos del puesto que debemos ocupar.

El fantasma de Federación local que existe en la actualidad, procuremos convertirlo en un organismo regional con el lema glorioso y limpio de *Unión General de Trabajadores de Mallorca*.

B. Galmés Simonet

El Socialismo en el extranjero

EL ANIVERSARIO DE LA COMMUNE

El 25 de Mayo de cada año, el proletariado parisiense desfila ante el Muro de los Federados para rendir tributo de respeto y admiración a sus antepasados que gloriosamente murieron defendiendo el ideal obrero.

Este año la manifestación ha alcanzado proporciones nunca vistas. La prensa reaccionaria, unánimemente ha

reconocido la grandiosidad del acto celebrado. Al atardecer París quedó desierto. Las tropas retenidas en sus cuarteles por Polinacé dígno sucesor de los Versalleses; la burguesía, atejándose prudentemente en sus autos, ese día, de París y más de 80.000 manifestantes, con Camélinat al frente, trasladándose al Pere-Lachaise para depositar coronas de flores sobre la tierra que guarda los huesos de las víctimas gloriosas de la represión sangrienta del 71.

Los gobernantes de aquellos días creyeron que aquella represión ahogaría, de una vez para siempre, la llama revolucionaria en los corazones obre-

ros. Y una vez más la experiencia histórica ha demostrado la ineficacia de la fuerza para destruir las ideas. Desde entonces la fuerza obrera ha adquirido pujanza extraordinaria en todos los países y la represión del 71, ha producido efectos contraproducentes; en vez de apagar las reivindicaciones obreras las ha estimulado y enardecido. Como los mártires cristianos contribuyeron al esplendor del cristianismo, los mártires obreros dan vigor y fuerza al movimiento obrero. Transcurrida apenas media centuria de aquella represión sangrienta las organizaciones obreras espantan hoy por ser enorme fuerza a la burguesía y en ningún país, salvo en España que vive en perpetua excepción, los gobernantes se atreverían a imitar la conducta del sanguinario Thiers.

Aquel glorioso movimiento obrero ha sido groseramente difamado, como han sido siempre difamados todos los grandes movimientos revolucionarios. El ejemplo de la Revolución Rusa es reciente. Hoy todo espíritu sereno ante el espectáculo de la Commune no puede menos de reconocer dos hechos: La pura grandeza de la revuelta obrera de París para edificar un régimen social de justicia y la brutalidad con que Thiers ahogó en sangre aquella revuelta. Millares de víctimas fueron asesinadas en algunos días por haber querido preparar a las generaciones futuras una sociedad más justa. Al asumir la Commune de París la dirección de la revolución, salvó a la clase obrera y a la clase media completamente aniquiladas por la política del Imperio. Plasmo grandes mejoras incorporadas hoy en las legislaciones obreras de todos los países y llevó la tranquilidad y la seguridad a la gran urbe.

He aquí como Carlos Marx describe, bajo ese aspecto la obra de la Commune. «La Commune transformó a París como por milagro. El París corrompido desapareció sin dejar rastro. La capital francesa cesó de ser el lugar de cita de los grandes terratenientes ingleses, de los absenteístas irlandeses, de los antiguos esclavistas americanos y de los exseñores rusos. Ni un cadáver en la Morgue, ni agresiones nocturnas, ni apenas robos. Por primera vez desde 1848 las calles de París recobraron su seguridad. No oímos hablar ya, decía un miembro de la Commune, de asesinatos, de atentados, ni de robos. Las cocotas habían seguido a sus protectores, los sostenedores de la familia, de la religión y de la propiedad, en prudente fuga; no se veían más mujeres que Parisinas auténticas, mujeres hierólicas, generosas y abnegadas, combates de la antigüedad clásica. París trabajador, combatiente, ensangrentado pero radiante de la consciencia de su iniciativa histórica; se consagraba plenamente a la edificación de la sociedad nueva, olvidando hasta a los asesinos que le asediaban.»—J.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR.

Notas sin importancia

¡ADELANTE!

Muchos de nosotros nos creemos que la trayectoria del régimen capitalista al Socialista se parece al convoy de un tren que metódicamente marcha de una estación a otra para alcanzar el final de su trayecto. Nada de eso. «Jamás se podrá decir en ninguna parte: hoy termina el capitalismo y mañana comienza el Socialismo», dijo Karl Kautsky, y los acontecimientos mundiales le dan la razón.

En todas partes el Socialismo se abre paso imponiendo su credo como guía de una sociedad más perfecta; la misma sociedad capitalista si quiere dar solución a muchos de los actuales problemas tiene que recurrir a las formas científicas del Socialismo; prueba de ello, lo siguiente:

El año pasado comenzó en Checoeslovaquia, la repartición de tierras. Al finalizar dicho año, unas 214.000 hectáreas de terreno habían sido repartidas entre los obreros que las cultivaban. En el presente año, según el programa del «Departamento especial», 230.000 también lo serán, teniendo que pagar el Estado 617.000.000 pesetas.

Las personas favorecidas por este reparto se supone serán en número de 20.000.

Estos pasos son los que sin darnos cuenta nos enseñan los momentos de transición entre la sociedad burguesa y la sociedad colectiva, apesar de los que se empeñan en negarlo.

¿POR QUÉ SERÁ?

La Federación Local de Sociedades Obreras de la Casa del Pueblo, o más bien los elementos que la dirigen..... hacia la tumba, sostienen en conversaciones particulares que dicho organismo sigue las normas de la Unión General de Trabajadores.

Pues bien; hace unos dos meses que la Sociedad «Profesiones y Oficios Varios», que pertenece al citado organismo nacional, envió al Comité de la Federación un comunicado manifestándole sus deseos de ingresar en sus filas y pidiéndole un ejemplar de su reglamento para estudiarlo. Hasta la hora presente el mencionado Comité no se ha dignado contestar.

¿Por qué será?

Pertenecen a la citada Federación las Sociedades de zapateros, carpinteros, panaderos, cerilleros y..... ninguna más. Sin embargo, el que actúa de presidente es un obrero albañil y el secretario, un gacétilero de «El Día».

¿Por qué será?

La citada Federación no convoca juntas de delegados, ni da cuenta de su administración, ni sus Sociedades adheridas cotizan ni saben nada de nada.

¿Por qué será?

Y consienten y sancionan todo eso hombres que parecen serios, dignos, formales y de responsabilidad ante sus organizaciones.

¿Por qué será?

LOS VALIENTES

Leemos en *El Socialista* del 29 de Mayo último, que una mujer llamada Angeles, fué insultada y agredida a pedradas en la barriada de Gracia (Barcelona), por unos hombres que se dicen revolucionarios, por el enorme delito de dedicarse dicha mujer a la venta de nuestro diario.

No dice el suelto de donde tomamos la noticia a que clase de revolucionarios pertenecen los agresores, pero el lector adivina que son los de marca anarquista o libertaria.

Otros no podían ser, porque ellos, los anarquistas, con raras excepciones, son los únicos valientes que conocemos en España, y en Barcelona más que en ninguna parte.

¡Agredir a una mujer indefensa a pedrada limpia porque vocee por las calles *El Socialista*! ¡Que valentía! ¡Que heroicidad! ¡Que respeto al sexo débil y a la libertad agena!

Valientes, muy valientes son los anarquistas que hacen eso. Tan valientes que seguramente causarían espanto a los mismos hotentotes de la selva.

Y sin embargo, la redención humana y de todas las especies que pueblan el planeta ha de venir del ideal anarquista, que es tan sublime y respetuoso con la vida y la libertad individual que incluso las pulgas y los chinches gozarán esa libertad el día siguiente de la revolución libertaria triunfante. Que será seguramente por allá por el año cien mil y pico si es que todavía existen chinches y anarquistas.

DE TODAS PARTES

La prensa socialista de Holanda, tiene 132.530 abonados. Si tenemos en cuenta que dicho país sólo cuenta seis millones de habitantes, nos haremos cargo de su importancia.

—La pasada semana comentamos un hecho milagroso y como de cada día van aumentando, daremos las siguientes noticias leídas en un diario de Madrid.

«En la histórica parroquia de Santo Domingo, (el despacho es de Valencia), unos individuos robaron un cupón valiosísimo».

No podemos comprender el por qué los curas han de administrar la Comunión en objetos de tanto valor. Para compaginar más la humildad de Cristo, sus templos no tendrían que encerrar ninguna riqueza material; de este modo los ladrones no cometerían esas imprudencias.

«El seminario de Jaca ha sido totalmente destruido por un incendio, habiendo quedado reducido a cenizas en pocas horas la capilla».

El obispo, que presenciaba el siniestro, no pudo evitarlo, apesar de sus plegarias».

Milagros de esta suerte, se cuentan por centenares.

—Horthy, el dictador de Hungría, autor del terror blanco en aquel país, en el año 1919, encarceló a 73.845 personas y gimiendo en lúgubres cárceles y penitenciarias, viven en la actualidad 5.507.

¡Qué clamor no hubieran levantado los cárteles capitalistas, si estas víctimas fueran producidas por el terror rojo!

—En España se encuentran sin trabajo, unas 3.500 cigarreras, algunas desde el año 1916. Pues bien: el año pasado, según copiamos, se importaron de Argelia, una cantidad de 40.000 millones de cigaretes, fabricados por la Compañía General de París.

Los comentarios que los haga el lector.

—Sobre la inscripción en el Censo,

me preguntaba el otro día un amigo: «Concediendo el voto a todas las mujeres mayores de veintitrés años, ¿quedarán incluidas también con derecho a votar las monjas?» No sé, le contesté; sólo estoy enterado de que se exceptúan las dueñas y pupilas de casas de mal vivir.

Si las monjas tienen derecho a ello, en Mallorca van a sacar las mayores.

¡Que cosas se ven en el siglo xx.

Fisiócrata

Iglesias y Prieto, procesados

El Juzgado del distrito del Ensanche, de Bilbao, por delegación de la Sala segunda del Tribunal Supremo, ha notificado a nuestro querido amigo el ex diputado a Cortes por Bilbao Indalecio Prieto tres nuevos autos de procesamiento. Se refieren estos procesamientos a supuestos delitos cometidos en la sección «Impresiones parlamentarias» y en otros trabajos periodísticos, publicados todos ellos el año 1922. Uno de los procesamientos es por injurias al rey, otro por injurias al ejército y otro por injurias a la autoridad.

* * *

El Juzgado del distrito del Centro, de Madrid, ha notificado al querido camarada Pablo Iglesias que queda procesado, como director de *EL SOCIALISTA*, por haber inscrito en dicho diario la conferencia que acerca del problema de las responsabilidades dió Indalecio Prieto en el Ateneo de Madrid en abril de 1923.

La Federación Católica y los tranviarios

Sabíamos desde hace tiempo que la llamada Federación Obrera Católica era un centro de clérigos y sacristanes al servicio de la burguesía más que de los obreros, y aún de la religión, especie de manto hipócrita con que se cubren los fariseos de aquella casa para engañar a incautos trabajadores sobre cuya ignorancia y buena fe y bajo el nombre obrerista han formado un fantasma de organización donde todo huele a servilismo y reacción.

La sociedad que da mayor contingente a dicha Federación es la de tranviarios, por allí no tiene libertad ni independencia para nada y si algún socio intenta recabarla para criticar las enmiendas y favores que se cometen se le expulsa del local sin siquiera darle lugar a la defensa ni dar de ello cuenta a su respectiva entidad. Así ha sucedido últimamente con un obrero platero y tres tranviarios que han sido eliminados por orden de canónigos y burgueses de los llamados socios protectores. Allí es esta gente la que manda y hace lo que le da la gana, sin que los obreros tengan derecho ni a la protesta.

Esto, como es natural, ha producido indignación y revuelo entre los tranviarios, que en el terreno particular comentan y censuran el proceder despótico y dictatorial de los mangoneadores de la casa y hasta dicen que quieren llevarse la sociedad a otro sitio. Pero esto lo dicen los tranviarios en el terreno particular, en el oficial sabemos que no dicen nada, están cargados de miedo y doblan la serviz a todo. Como allí hay accionistas de la Compañía que les explota, hacen la gallina porque temen a las represalias.

¡Que diferencia de los tranviarios de hoy a los de ayer! Bizarros, valientes, dignos, heróicos, esclavos corderitos los de hoy.

¿Que los tranviarios que fueron de la Casa del Pueblo perdieron la última huelga? ¡Que iban a perder! Aquella hermosa lucha no fué estéril, en el fondo se ganó, moral y material. ¿No era de 4 pesetas y 14 reales el salario del tranviario al estallar aquella huelga? ¿No pasó a ser de 18 reales cuando terminó y un poco más tarde de 5 pesetas? ¿Y a que fué debido todo ello? Al sacrificio de medio año de lucha, a la lección de mediocidad y de dignidad que el personal tranviario de entonces supo dar a la Compañía, al admirable boicot de seis meses que toda la clase trabajadora supo mantener en solidaridad con los huelguistas. A esto se debió aquel beneficio, que los primeros en alcanzarlo fueron los que traicionaron el movimiento, inconscientes del daño que hacían a sus hermanos. La Compañía no ganó más que la pensión, la parte de honrilla de ver el personal, al cabo de medio año, vencido; el objetivo, el aumento de salario se ganó con aquella huelga aunque la Compañía hiciera ver que lo otorgaba por espontánea voluntad y sin imposición de nadie. La imposición la tenía por adelantado y muy dura y era cosa de preservarse de una repetición más o menos próxima por parte del nuevo personal, que como es de carne y hueso y sentía las mismas necesidades de sus compañeros por ellos traicionados habían de exteriorizar las mismas quejas y sostener las mismas luchas.

Pero aquello ya pasó, compañeros tranviarios; las traiciones se han olvidado, han pasado a la historia y si algo de rencor existe todavía debeis extinguirlo de vuestros corazones en aras de vuestro interés común. Como hermanos y víctimas de una misma necesidad debeis tenderos las manos y todos para uno y uno para todos emprender de nuevo el camino de vuestra verdadera redención, que no está por cierto en la Federación Católica, sino en la Casa del Pueblo, donde aún suena el nombre glorioso de aquella valiente «Unión Tranviaria».

¿No estáis todavía hartos de las hostias de la calle de Zavallá?

Un obrero

La sexta Conferencia Internacional del Trabajo se abrirá en Ginebra el día 16 de Junio próximo

El día 16 de Junio próximo inaugurará sus tareas la sexta reunión de la Conferencia Internacional del Trabajo en Ginebra. El orden del día comprende los siguientes puntos:

- 1) Utilización de las horas libres de los trabajadores.
- 2) Igualdad de trato para los obreros extranjeros y nacionales víctimas de accidentes del trabajo.
- 3) Paro semanal de veinticuatro horas en las fábricas de vidrio fuego continuo.
- 4) Trabajo nocturno en las panaderías.

Además de estas cuestiones, la Conferencia se ocupará de otras varias referentes al funcionamiento y a la actividad de la Organización Internacional del Trabajo y que no serán motivo de ningún proyecto de convenio o recomendación.

Primeramente, se examinará la Memoria que, por encargo de la Confe-

rencia, ha redactado la Oficina para someterla a los gobiernos sobre el procedimiento de enmienda de los convenios.

Después se estudiará el informe de la Comisión consultiva del carbunclo y las medidas que en consecuencia habría que adoptar para satisfacer el deseo de dicha Comisión, manifestado en su reunión de Londres en diciembre de 1923.

La Conferencia examinará también la Memoria del Director de la Oficina Internacional del Trabajo, que comprende un cuadro de conjunto de la actividad y el funcionamiento de dicha Oficina desde el 1.º de julio de 1922 a 31 de diciembre de 1923, así como las medidas tomadas durante ese mismo período por los diferentes estados respecto a la ejecución de los proyectos de convenio y de las recomendaciones aprobadas por la Conferencia en sus reuniones anteriores.

Finalmente, se someterá a la Conferencia otro informe sobre el paro forzoso, en el cual constarán los resultados de la encuesta que la Oficina recibió el encargo de llevar a efecto sobre la materia, así como otro informe, cumpliendo las instrucciones de la Cuarta Conferencia, relativo al nivel de vida de los obreros de los países de cambio muy depreciado.

Acerca de los cuatro temas principales que han de ser estudiados por la Conferencia y que enumeramos al principio, la Oficina tramitó en tiempo oportuno unos cuestionarios a los gobiernos de la Organización Internacional del Trabajo.

Las respuestas de los gobiernos han sido convenientemente agrupadas en cuatro folletos (uno para cada tema), recientemente editados por la Oficina. Además de dichas respuestas, contienen estos folletos un estudio de las mismas en el cual se resumen los diferentes puntos de vista expuestos por los gobiernos acerca de cada cuestión, y en consonancia con las opiniones predominantes, la Oficina ha redactado unos proyectos de convenio o de recomendación que someterá a la Conferencia con el exclusivo fin de que le sirvan de orientación y de base para las deliberaciones que haya de desarrollar.

La revista *Informaciones Sociales*, órgano de la Oficina Internacional del Trabajo, edición española publica en su número del mes de mayo el texto de estos proyectos de convenios y de recomendación, cuyo conocimiento es en extremo interesante.

Hacia la socialización de los medios de producción

Es evidente que, a pesar de todos los obstáculos que la clase capitalista opone a la evolución social, a las conquistas del proletariado, éste, estrechando cada vez más sus lazos de unión, va derrocando este régimen capitalista, fracasado por sus mismos crímenes, cuyos egoísmos han llevado al hombre a ser el lobo de otro hombre.

A la clase trabajadora le interesa grandemente acelerar la evolución, con la que de una manera lenta, pero segura, va transformando esta sociedad egoísta, en otra sociedad equitativa y justa. Pero le interesa arrear en la campaña y avanzar con la mayor rapidez esta gangrenada sociedad capitalista, para impedir la degeneración y muerte prematura de la parte más útil y más numerosa de la Humanidad.

Esta transformación interesa a todos, puesto que todos los seres humanos sufrimos los dolores de la gangrena que corroe al cuerpo social; pero el proletariado, que más directamente sufre las calamidades del actual régimen burgués, tiene que ir, con paso firme y acelerado, abriendo brecha, y después buen camino, por donde la nueva Humanidad pueda caminar y discurrir libre y pacíficamente.

El proletariado ha de intervenir con toda su fuerza orgánica en la política, a fin de que esta fuerza, interviniendo en la confección de las leyes, éstas se modifiquen en un sentido cada vez más social; municipalizando servicios, nacionalizando minas, ferrocarriles, la tierra, etc.

El proletariado ha de desenvolver intensamente el cooperativismo, no sólo para eliminar al acaparador de las cosas de comer, vestir y arder, sino también para entrenarse y capacitarse en los cambios, producción, transportes y distribución de la riqueza.

Y además ha de procurar la conquista de la escuela, para orientar a las nuevas generaciones en los postulados de las ciencias sociales modernas, que las haga aptas para consolidar la sociedad socialista; emancipando a la niñez de las garras negras del clericalismo.

Por varios puntos del occidente de Europa se ven ya destellos de esta evolución del régimen capitalista, hacia un régimen francamente socialista; que estos destellos, se agranden e iluminen todas las conciencias. Y la Humanidad pasará en breve del régimen de injusticias y sufrimiento, al régimen de Paz, Justicia y Amor.

Rafael Martínez
Maestro Nacional

Estadística impresionante

La guerra costó a Rusia dos millones y medio de vidas.—El bolchevismo ha sacrificado cerca de siete millones de personas.

El comisario de Economía de Rusia acaba de publicar una voluminosa estadística (800 páginas), que se titula «La economía nacional de la Unión Soviética en los años 1922-1923». En uno de los capítulos de este libro, el relativo a la población, se leen las siguientes cifras:

1.º Las pérdidas sufridas durante la guerra y la revolución fueron de 4.053.000 personas.

2.º Las pérdidas sufridas durante el período de hambre en la Rusia soviética, en 1921-1922, se elevaron a 5.200.000.

Rusia perdió 2.500.000 hombres durante la guerra. Por tanto, la guerra civil produjo 1.553.000 víctimas, las cuales, unidas a las 5.200.000 causadas por el hambre, según las estadísticas oficiales, acusan un total de 6.753.000 vidas humanas sacrificadas por el régimen de los Soviets.

Desde luego, sólo el hambre costó más víctimas que la guerra y la revolución juntas.

Antes de octubre de 1917, la revolución rusa vertió muy poca sangre. El golpe de Estado bolchevique fué el principio de la guerra civil, que Lenin y Trotzky erigieron en principio de gobierno.

El hambre de 1921 fué el resultado inevitable de la política destructiva practicada por los Soviets antes de la nueva política económica, que supuso un rápido cambio en los principios llamados comunistas.

Y pensar que los bolcheviques dijeron que su golpe de Estado de 1917 no tenía otra finalidad que realizar una paz inmediata separada, y que consiguieron ganar a su causa a los soldados del ejército ruso porque prometieron acabar con la guerra!

Estas cifras impresionantes son toda una revelación.

OBRA NUEVA

“Origen y carácter del movimiento laborista,”

POR A. FABRA RIBAS

Muy en breve aparecerá el libro cuyo título encabeza estas líneas.

Entre los capítulos de que se compone, figuran los siguientes: «Las trade-unions», «La Federación Social Democrática», «La Sociedad Fabiana», «El Partido Obrero». Cada uno de estos capítulos son una síntesis histórica de las organizaciones a que se refieren y a través de ellos puede estudiarse el origen y desarrollo del movimiento laborista.

Otros capítulos están dedicados al cooperativismo y a la acción que realizan los colegios laboristas, al movimiento guildista, su organización y su funcionamiento, a la obra realizada por el laborismo en el Parlamento y a las elecciones de 1923.

Uno de los capítulos de este libro titulado «Los laboristas en el Gobierno», explica los motivos que impulsaron al Labour Party a aceptar el poder. El autor se dirigió al Secretario del Partido Obrero Independiente A. Fenner Brochway, para que le informara de un extremo tan importante, y la contestación del ilustre escritor inglés constituye uno de los documentos más interesantes para conocer el actual movimiento laborista.

El lector hallará en este libro, además, los Estatutos y el Reglamento del Labour Party, composición y notas biográficas del Gobierno laborista y del grupo de diputados del partido y las últimas fotografías de las personalidades más sobresalientes del laborismo.

En la parte gráfica aparecen fotografías de algunos edificios, propiedad de las cooperativas y varios carteles electorales.

La obra, pulcramente editada por la Casa Calpe, se venderá en todas las librerías.

Dirigir los pedidos a Félix Galán, administrador de «El Socialista», Carranza, 20, Madrid.

“La Unión de Curtidores,”

Para conocimiento de todos los curtidores asociados y especialmente para aquellos que sea por lo que fuese e encuentran atrasados en sus pagos de cuotas, vamos a enterarles de la manera como emplea sus fondos esta veterana e importante Sociedad.

De todos es sabido por haberse hecho público de los donativos hechos a los huelguistas de Alaró que consiste en 80 ptas., más tres acciones para la Cooperativa de Portugalete; hemos pagado también todos los atrasos de la Unión General de Trabajadores, vamos al corriente en los pagos de la Casa del Pueblo, todo esto con 0'15 ptas. de cuota semanales.

Pero lo que ignoran la mayoría de curtidores y seguramente la totalidad de

los demás trabajadores es la gran obra humanitaria que está llevando a cabo esta entidad; el día 29 de Mayo de este año fallecieron los que en vida fueron socios y por tanto buenos compañeros Francisco Gisbert, domiciliado en la calle de la Misión n.º 90 y Jaime Palmer, el 30 del mismo mes, con domicilio en la calle de la Cordelería n.º 47. A las viudas de ambos compañeros se les ha entregado la cantidad de 18 ptas., a cada uno, como donativo que tiene costumbre de hacer la «Unión de Curtidores», a todos aquellos socios que al fallecer van al corriente en el pago de sus cuotas.

Estos actos son dignos de elogio y de que los tengan en cuenta todos los curtidores, pues si todos pensaran lo que algunos piensan y no nos acordásemos de cotizar semanalmente, hoy estas dos pobres viudas no habrían podido cobrar esta pequeña cantidad.

Adelante pues, camaradas curtidores y no desmayemos nunca, procuremos siempre fortalecer nuestra organización y si uno o dos desertan por temor o por otras causas de nuestra Sociedad, seguidamente debemos ocupar el puesto abandonado para que el enemigo, la patronal, no pueda encontrar ningún lado flaco en las filas de nuestra veterana «Unión».

Un viejo curtidor

Si subís a los juzgados municipales, arremangaos

La justicia y la limpieza, ¿son polos opuestos, son términos que se repelen y excluyen? A juzgar por el abandono higiénico en que siempre, hemos visto los locales y dependencias donde estaban antes y están ahora instalados los juzgados municipales el interrogante tiene plena confirmación.

Para subir a dichos locales es necesidad imperiosa arremangarse el pantalón hasta la rodilla y taparse la nariz. No hemos visto cosa más sucia en nuestra vida. En el primer rellano de la escalera hay un engrudo tan pegado a los ladrillos que parece hace cien años que aquello no ha sido fregado ni barrido. Los peldaños llevan un palmo de polvo y porquería y las dependencias y salas de espera otro que tal. Las paredes asemejan las de un escusado completamente abandonado.

Y no decimos más porque el pensar en la inmensa suciedad que uno de estos días tuvieron que contemplar nuestros ojos nos desarregla el estómago y nos propende al vómito.

¿Es que los Juzgados Municipales no tienen capítulo de limpieza?

¡Señor Inspector de Sanidad! Que nos viene encima una epidemia.

Un ciudadano

DE ALARÓ

Carta abierta a D. Juan Pericás

Harto ya de llegar a mis oídos falsedades por V. esparcidas por doquiera, respecto a mi honorabilidad, me veo en el caso públicamente de deshacer sus maquinaciones. Usted no ignora que el día 7 de Marzo próximo pasado, tuvimos los dos una entrevista particular relacionada con el conflicto que tenemos planteado con su señor padre, quedando los dos que en bien de ambas partes haría-

mos todo lo que estuviera de nuestra parte para hallar una solución satisfactoria. Esto verdad, no se lo niego.

Se lamenta V. de que unos días después salieran a la publicidad unas hojas explicando las causas y la trascendencia del conflicto, que fueron muy poco de su agrado, y por este motivo me culpa a mí de haber hecho imposible la solución del conflicto. V. parece no acordarse de que en la misma entrevista me manifestó que era amargo para un hijo ver unas hojas como aquellas en contra de la actuación de su padre. ¿Recuerda o no recuerda que me lo dijo, D. Juan? Si lo recuerda ya que viene decir que días después de la entrevista aparecieron aquellas hojas y que por ello, se malogró la solución.

Las hojas de referencia son del día 13 de Marzo y la entrevista la tuvimos el 17. Demuestra esto que quien ha falseado la verdad, ha sido V. y que si el conflicto no se ha resuelto, no ha sido por causa de las hojas ni por causa mía, sino por la testarudez de su padre y por el ningún trabajo hecho por V. encaminado a este fin, pues todavía estoy esperando el resultado de las gestiones que me prometió hacer cerca de su padre.

D. Juan, le suplico que si otro día vuelve a tratar con obreros sea un poco más caballero, más respetuoso con la verdad y con la honorabilidad ajena.

Suyo afmo.

Pedro Rosselló

Alaró 3 de Junio de 1924.

Un rasgo de D. José Tous

El propietario del Teatro Lírico, don José Tous, tuvo el pasado lunes un hermoso y noble rasgo para con la Casa del Pueblo, que merece ser mencionado públicamente.

El indicado día se celebraba en dicho Teatro, en donde trabaja la Compañía del siempre colosal e insuperable Morano, una función de las llamadas populares bajo el anuncio de «El Abuelo», como obra a representar. El Sr. Tous envió para dicha función, cien entradas para los socios de la Casa del Pueblo y un palco para su junta directiva, obsequio que fué comentado muy favorablemente por parte de los obreros y que dió ocasión para que un centenar de ellos pudieran gratuitamente gozar en la representación de «El Abuelo» el arte maravilloso de su mejor intérprete Francisco Morano.

Actos como ese honran a quien los hace.

De la interpretación de la obra no queremos decir nada porque nos consideramos demasiado pequeños ante las grandezas artísticas de los actores.

Teatro Casa del Pueblo

El pasado domingo volvió a actuar en nuestro teatro el popular trío *les Bonnins*, que durante dos horas mantuvo en constante hilaridad a la concurrencia. En dicha función, estrenó el número titulado, *Vaya Caló*, que está escrito con mucha gracia y muy bien interpretado por el trío.

Al final la gente joven rindió culto a *Tersicore*.

Una gran Velada

Nos hemos enterado de que el Patronato de la Casa, acaricia el proyecto de organizar una Velada monstruo a beneficio de la Sociedad artística «Salud y Cultura». Con dicho fin el Cuadro Artístico de la citada entidad, está ensayando con entusiasmo la hermosa zarzuela, *La Marcha de Cádiz*, con la intervención del Orfeón nuestro.

De llevarse a cabo esta idea se confeccionaría un espléndido programa con variados números.

De lo que haya tendremos al corriente al lector.

Un Morano

La Exposición de Gante y EL SOCIALISTA

Un número especial

El día 15 de junio próximo se celebrará la inauguración de la gran Exposición de la Cooperación y de las Obras Sociales que ha sido organizada con motivo del cincuentenario de la grandiosa Cooperativa «Vooruit» (Adelante), de Gante.

EL SOCIALISTA, queriéndose asociar a este acontecimiento, prepara un número extraordinario para el martes 17 de junio, en el que colaborarán los compañeros más competentes en estas cuestiones de España y del extranjero. Interesados en el texto llevará, además, interesantes grabados.

Es deber de los afiliados y cooperativistas propagar este número, en bien de nuestras ideas y del cooperativismo.

Los compañeros que deseen adquirirlo pueden dirigirse al compañero corresponsal, Juan Colom.

NUEVA VISITA

Ha visitado por primera vez nuestra redacción el semanario «La Terra», órgano dels rebassaires, dicho periódico se publica en Barcelona, dándole la bienvenida.

Muy gustosos establecemos el cambio.

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. ANDRÉS PERICÁS, de Aiaró.

Recaudado en Lluchmayor

Suma anterior ptas., 217 10.
«La Recompensa del Trabajo», pesetas, 25 00.—Juventud Socialista, 5 00.—Juan Oliver, 2 00.—Francisco Pons, 1 00.—Bartolomé Salvá, 1 00.—Estebán Roca, 1 00.—Un Socialista, 0 50.—José Más, 0 50.—Juan Vidal, 0 25.—Matias Roca, 0 25.—Baltasar Más, 0 30.—Juan Salvá, 0 25.—Sebastián Muler, 0 25.—Antonio Sastre, 0 50.—Lucía Sastre, 0 40.—Juan Tomás, 0 50.—Jaime Puigserver, 0 50.—Pedro A. Taberner, 0 30.—Juan Vidal, 0 40.—Miguel Tomas, 0 50.—Miguel Barceló, 0 30.—Antonio Miquel, 0 75.—Juan Tomás, 0 50.—Antonio Garau, 0 25.—Pedro A. Taberner, 0 50.—Guillermo Clar, 0 50.—Miguel Vidal, 0 50.

Suman ptas., 267 80.

Recaudado en Palma por la Sociedad de constructores de calzado LA IGUALDAD.

Suma anterior ptas., 1.131 60.
Antonio Ramón, ptas., 1 00.—Andrés Guardiola, 1 00.—Francisco Vila, 0 25.—Lorenzo Bisbal, 0 50.—Bernardo Vila, 0 50.—Agustín Roca, 0 30.—Estanislao Amer, 0 50.—Juana Maimó, 0 30.—Catalina Vadell, 0 50.—Rogelio Fernández, 0 50.—Baltasar Bosch, 0 25.—Benito García, 0 30.—Francisco Estelrich, 0 30.—Ramón Guardiola, 1 00.—José Pellices, 0 50.—Gaspar Oliver, 0 40.—Bartolomé Oliver, 0 25.—Jaime Costa, 0 30.—Juan Pons, 0 50.—Jaime Pons, 0 50.—Antonio Zanoguera, 0 50.—Catalina Rosselló, 0 25.—Guillermo Flexas, 0 50.—Isabel Martí, 0 30.—Luis Vadell, 0 50.—Antonio Torrandell, 0 45.—José Mora,

0 25.—Pedro Mulet, 0 30.—Ramón, 0 50.—Francisca Perelló, 0 25.—Cayetano Carbonell, 0 25.—Lorenzo Ginestar, 0 50.—Teresa Mayol, 0 20.—José Vilella, 0 50.—José Adelino, 0 20.—Gabriel Monserrat, 0 70.—Francisco Mulet, 0 50.—Federico Cardona, 0 50.—Gabriel Felit, 0 25.—Francisco Vadell, 0 50.—Antonia Adrover, 0 20.—Juan Ferragut, 0 50.—Margarita Ferrer, 0 30.—Juana Ripoll, 0 30.—José Guardiola, 0 50.—Jaime Martí, 0 50.—Gregorio Bernal, 0 60.—Miguel Cardell, 0 30.—Andrés Crespi, 0 40.—Juan Rosselló, 1 00.—Antonio Mora, 0 50.—Compañeros y compañeras de la fábrica, 1 45.—Juan Blasco, 0 45.—Gabriel Planisi, 0 25.—Catalina Bestard, 0 15.—Bartolomé Palmer, 0 30.—Vicente Prats, 0 50.—María Perelló, 0 30.—Antonio Font, 0 40.—Miguel Garau, 0 30.—Juan Alemany, 1 00.—Juan Payeras, 1 00.—José Martí, 1 00.—Juan Fullana, 0 50.—Sebastián Damedel, 0 50.—Domingo Borrás, 0 50.—Miguel Alorda, 0 50.—José Rodríguez, 0 50.—Andrés Font, 0 50.—Juan Ferrer, 0 50.—Andrés Adrover, 0 50.—Miguel Salom, 0 50.—Guillermo Terrasa, 0 50.—Jaime Oliver, 0 50.—José Sabater, 0 50.—Jaime Llofríu, 0 25.—José Calafell, 0 50.—Antonio Roig, 0 50.—Pedro Cifellas, 0 50.—Gabriel Calafell, 0 50.—L. F., 1 00.—Juan Mut, 1 00.—L. P., 1 00.—B. C., 1 00.—Antonio Mas, 0 50.—Miguel Bibiloni, 1 00.—Miguel Homar, 1 00.—Clemente Garau, 0 50.—Juan Blasco, 1 00.—Jaime Rebas, 1 00.—Julian Pizá, 1 25.—De las Sociedades: «El Desarrollo y Arte», 5 10.

Suman ptas., 1.185 25.

Recaudado en Aiaró

Suma anterior, ptas., 743 92.

Un voluntario semanal P. H., 5 00.—P. J. Vallcaneras, 0 50.—A. Far, 1 00.—J. Vives, 3 00.—J. Silvestre, 1 00.—J. rosgó, 0 50.—J. Chins, 0 50.—V. Rotger, 1 00.—P. J. Mateu, 1 00.—J. Isern, 1 00.—B. Homar, 1 00.—B. Guasp, 1 00.—L. Guasp, 1 00.—J. Guasp, 1 00.—J. Rosselló, 1 00.—M. Bennasar, 0 50.—J. Xip, 0 50.—Un voluntario, 5 00.—A. Sastre, 1 00.—La Música de Lloseta, 10 00.

Margarita Gelabert, 0 50.—Catalina Gelabert, 0 50.—Francisca Ferragut, 0 50.—María Vallcaneras, 0 50.—Francisca Xamena, 0 50.—Rosa Comas, 0 50.—Magdalena Rosselló, 0 50.—Magdalena Sastre, 0 50.—Catalina Coll, 0 50.—Antonia Bibiloni, 0 50.—M. de D., 0 50.—Margarita Borrás, 0 50.—Francisca Borrás, 0 50.—Catalina Borrás, 0 50.—Margarita Sampol, 0 50.—Margarita Mayol, 0 50.—Ana Ferragut, 0 50.—María Pizá, 0 50.—Magdalena Juan, 0 50.—Francisca Homar, 0 50.—Margarita Rayó, 0 50.—Teresa Guardiola, 0 50.—Ana Comas, 0 50.—Catalina Campins, 0 50.—María Munar, 0 50.—Catalina Sastre, 0 50.—Bárbara Pizá, 0 50.—Antonia Vidal, 0 50.—Bárbara Rayó, 0 50.—Jerónima Pizá, 0 50.—Coloma Guasp, 0 50.—Catalina Mulet, 0 50.—Jerónima Fiol, 0 50.—María Isern, 0 50.—Francisca Bernal, 0 50.—María Sampol, 0 50.—Francisca Sampol, 0 50.—Angela Morro, 0 50.—Bárbara Xamena, 0 50.—Antonia Rosselló, 0 50.—María Colomar, 0 50.—Catalina Rosselló, 0 50.—Angela Rotger, 0 50.—Eleonora Rotger, 0 50.—Francisca Parets, 0 50.—Magdalena Amengu, 1 00.—María Far, 0 50.—Paula Coll, 0 50.—Jerónima Coll, 0 50.—Margarita Rosselló, 0 50.—Ana Rosselló, 0 50.—Polonia Rotger, 0 50.—Catalina Rosselló, 0 50.—María Sastre, 0 50.—María Mutar, 0 50.—Margarita Rayó, 0 50.—Catalina Matís, 0 50.—Francisca Juan, 0 50.—Angela Pastor, 0 50.—Francisca Sastre, 0 50.—Catalina Pizá, 0 50.—María Bibiloni, 0 50.—Margarita Muteu, 0 50.—Bárbara Coll, 0 50.—María Coll, 0 50.—Catalina Rosselló, 0 50.—Catalina Rosselló, 0 50.—Rosa Fiol, 0 50.—Francisca Pericás, 0 50.—Margarita Nicolau, 0 50.—Isabel Xamena, 0 50.—Catalina Matemates, 0 50.—Catalina Arrom, 0 50.—Catalina Far, 0 50.—Juana Ríthach, 0 50.—Catalina Ramis, 0 50.—Bárbara Coll, 0 50.—Juana Far, 0 50.—Polonia Far, 0 50.—Margot Amorós, 0 50.—Margarita Sampol, 0 50.—María Sampol, 0 50.—Antonia Mayol,

0 50.—Francisca Rosselló, 0 50.—Ana Rosselló, 0 50.—Juana Mateu, 0 50.—Catalina Amengual, 0 50.—Ana Sastre, 0 50.—Isabel Xamena, 0 50.—Margarita Gayá, 0 50.—Magdalena Rotger, 2 semanas, 1 00.—Juana Gelabert, 0 25.—Francisca Garau, 2 semanas, 0 50.—Esperanza Rosselló, 0 25.—Francisca Sampol, 0 25.—Francisca Rosselló, 0 25.—Juana Borrás, 0 25.—Coloma Pizá, 0 25.—Antonia Nicolau, 0 25.—Juana Salom, 0 25.—Coloma Simonet, 0 25.

Suman ptas., 830 82.

Correspondencia administrativa

BINISALEM.—Recibi de la Sociedad «La Unión Obrera», por pago de piquetes 18 pesetas y tiene pagado hasta 3 de Mayo de 1924. Saldo a su favor 0 56 ptas.

ESPORLAS.—Recibi de Francisco Ferrá, por pago de piquetes 14 40 pesetas y tiene pagado hasta 26 de Abril, 1924 Saldo a favor de esta Administración 0 16 ptas.

MARRATXI.—Recibi de Tomás Mayá, por pago de piquetes, 4 40 pesetas y tiene pagado hasta 26 Abril de 1924. Saldo a su favor 0 96 ptas.

Clases para adultos en la Casa del Pueblo

Por el profesor y práctico D. Juan Ferrer, persona amabilísima y que tiene extraordinario gusto e interés en instruir a los obreros en aquello que les es más útil y cuyo método de enseñanza por lo sencillo y práctico permite que los alumnos adquieran con extraordinaria rapidez los conocimientos

que el maestro difunde, se dá todos los días laborables, de 8 y media a 9 y media, para los socios e hijos, clase de caligrafía, correspondencia, contabilidad, cálculo mercantil y teneduría de libros por partida doble.

¿Por qué no aprovechan esta última enseñanza los socios de la Casa del Pueblo? ¿Por qué no envían sus hijos a esta clase?

LA BORRACHERA NO EXISTE YA.



LOS POLVOS GOZA producen el maravilloso efecto de disgustar al borracho del alcohol (vino, cerveza, etc.). Obran tan silenciosamente y con tanta seguridad que se pueden administrar sin el saberlo y sin que se necesite decirle la causa del cambio. Se garantizan como inofensivos y pueden tomarse disueltos en café, té, cerveza, agua o con los alimentos, sin saberlo el bebedor. LOS POLVOS GOZA han reconciliado a millares de familias; han salvado a millares de hombres del oprobio y del deshonor, convirtiéndolos en vigorosos ciudadanos y devolviendo a muchos su capacidad para los negocios; han conducido a más de un joven por el recto camino de la felicidad y prolongado muchos años la vida de muchas personas.

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES

De venta en todas las buenas farmacias

GOZA POWDER Co., 11 bis, Rue Maubeuge, París.

Depósitos: Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar La Casa Medina y C.^a—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillos-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tuillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles
Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO. Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse! Esquina Platería